Extrait du Portail de la Liturgie Catholique

http://www.liturgiecatholique.fr

Rôles et fonctions dans la liturgie des funérailles

- Thèmes - Liturgie - Liturgie et Sacrements - Célébrations liturgiques et prières - Funérailles - Pour approfondir -



Date de mise en ligne : jeudi 30 aot 2007

Portail de la Liturgie Catholique

Rôles et fonctions dans la liturgie des funérailles

La conjoncture a fait de la question des rôles et des fonctions dans la liturgie des funérailles, une brûlante question d'actualité. En effet la célébration des sépultures est devenue, du fait des circonstances, l'un des analyseurs privilégiés de la nécessité pour l'Église de respecter la volonté du concile Vatican II concernant la participation des baptisés aux actions liturgiques.

En ce sens, il serait tout à fait ridicule de faire du problème de la présidence des funérailles un abcès de fixation. En effet, l'enjeu ecclésial, en cette fin du XXe siècle, se révèle d'une tout autre dimension. Même si ce problème est devenu, depuis quelques années, le lieu d'un réel débat théologique, il ne peut se comprendre vraiment qu'au coeur d'une interrogation globale qui suppose un regard beaucoup plus large à propos de « la prise en charge ecclésiale de la pastorale des funérailles » (1). Déjà dans son exhortation postsynodale Christifideles laici, Jean-Paul II nous en soulignait l'actualité :

« Nous trouvons un témoignage de la participation des laïcs, dans le nouveau style de collaboration entre prêtres, religieux et fidèles laïcs ; dans la participation active à la liturgie, à l'annonce de la Parole de Dieu, à la catéchèse, dans les multiples services et tâches confiés aux fidèles laïcs et assurés par eux... » (2). Et l'instruction récente sur « quelques questions concernant la collaboration des fidèles laïcs au ministère des prêtres » souligne la « bonne collaboration des fidèles non ordonnés au ministère pastoral du clergé... pour faire face aux situations d'absence ou de rareté des ministres sacrés »(3).

Louis-Michel Renier

Article extrait de la revue La Maison-Dieu, n213, 1998, p 97-111

Téléchargez gratuitement l'article complet (format PDF)

- 1. Il s'agit du titre du 5e chapitre de Documents-Épiscopat, « Points de repère pour la pastorale des funérailles », n 13-14, sept. 1997.
- 2. JEAN-PAUL II, Exhortation Christifideles laici (déc. 1988), n 2.
- 3. Congrégation pour le clergé (+ 6 autres congrégations) « Instruction sur quelques questions concernant la collaboration des fidèles laïcs au ministère des prêtres », 15 août 1997, avant-propos, p. 1.

Points de repère pour la pastorale des funérailles

Les implications psychologiques de la crémation

Sur quelques difficultés au sujet de l'"au-delà"

L'office des défunts

Sur quelques difficultés concernant l"au-delà"